

LA UNIÓN EUROPEA EN LA LUCHA CONTRA LA TRATA DE SERES HUMANOS

La cooperación internacional como herramienta. Estudio de caso:
Programa EL PAcCTO (2017-2022)

INTRODUCCIÓN

- La Trata de Seres Humanos (TSH) es una de las violaciones de derechos humanos más atroces que afecta a millones de personas alrededor del mundo, especialmente a las mujeres y niños.
- La Unión Europea (UE) tiene como objetivo luchar contra este crimen mediante programas de cooperación con otras regiones.
- El PAcCTO es un programa de cooperación bi-regional entre la UE y algunos países de América Latina y el Caribe que tiene como uno de sus objetivos la lucha contra el crimen transnacional organizado, incluyendo la TSH.

PREGUNTA DE INVESTIGACIÓN Y OBJETIVOS



¿Cuál es el papel de la Unión Europea en la lucha contra la trata de personas en América Latina y el Caribe?



- Examinar la situación actual de la trata de seres humanos en América Latina
- Analizar la efectividad del programa principal desarrollado por la UE en la lucha contra la trata de personas en América Latina y el Caribe.

METODOLOGIA

4 Informes Mundiales sobre Trata de Personas desarrollados por la UNODC.



Informes, notas de prensa, documentos oficiales de la UE.

Informes oficiales sobre EL PAcCTO publicados por el propio programa, la FIIAP y Expertice France.

Hacer una radiografía de la situación actual de la Trata de Seres Humanos globalmente y específicamente en América Latina y el Caribe.

Entender la posición de la Unión Europea como actor de cooperación internacional y las relaciones con América Latina y el Caribe.

Analizar la efectividad del programa EL PAcCTO según los objetivos planteados y los resultados obtenidos.

ANÁLISIS PROGRAMA EL PAcCTO (2017-2022)

Programa de cooperación internacional - apoyo técnico a los 18 países americanos firmantes en su lucha contra el Crimen Transnacional Organizado, incluyendo la Trata de Seres Humanos.

Fortalecer las instituciones públicas para dar mejor respuesta, fortalecer el Estado de derecho, formar específicamente a los funcionarios de toda la cadena penal (policías, jueces, administrativos...)



✓ Creación del Equipo Multidisciplinar Especializado (EME) en Bolivia.

Equipo especializado (policías y fiscales). Trabajan conjuntamente con autoridades policiales europeas.

✗ No hay ninguna información sobre los resultados obtenidos de la creación de esta EME

✓ Creación del Grupo LYNX, una red coordinada de policías europeas y latinoamericanas para llevar a cabo operaciones conjuntas.

✗ Solo se conoce de una operación en los cinco años de programa y no hay información del funcionamiento del grupo.

✓ Formaciones específicas en materia de Trata de Seres Humanos a las autoridades.

✓ Creación e implementación de los Equipos Conjuntos de Investigación (ECI)

✓ Elaboración de la Guía regional de investigación de casos de trata de seres humanos en América Latina

✓ Asistencia técnica directa entre la UE y el Paraguay
Elaboración conjunta de la guía de atención procesal a víctimas y testigos de trata de seres humanos.

✗ Esta guía solo se adopta en Paraguay. Además, no hay ninguna información sobre las reuniones y grupos creados.

✗ No hay publicado ningún informe de evaluación de las medidas promovidas por el programa en los cinco años de ejecución. Esto dificulta en gran medida concluir si el programa es efectivo o no.

CONCLUSIONES

- La UE, de acuerdo con su visión de difusión y protección de los derechos humanos, promueve la creación de espacios y programas de cooperación con América Latina y el Caribe, también en materia de lucha contra la Trata de Seres Humanos.
- A raíz de la investigación, se ha podido observar una flaqueza crucial del programa estudiado: la escasez de informes de resultados del programa supone que no se pueda concluir si el programa de la UE analizado es efectivo en la lucha contra la Trata de Seres Humanos y, por lo tanto, no se puede responder correctamente a la pregunta de investigación del trabajo con los resultados obtenidos.

BIBLIOGRAFÍA

